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投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

√其他 （业绩交流会） 

参与单位名称及

人员姓名 
西南证券 

时间 2021 年 8月 23日 10:00-11:00 

地点 公司会议室（线上电话会议） 

上市公司接待人

员姓名 

副总经理、董事会秘书兼财务总监：高锋先生 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、公司 2021 年上半年基本情况介绍 

公司 2021 年上半年实现营业收入 6.18 亿元，同比增长

8.69%；实现归属于母公司股东的净利润 0.32亿元，同比下降

36.44%，降幅收窄；二季度营收环比增长 3.41%，归母净利润

环比增长 55.47%，原料成本压力逐渐减弱。公司有些产品，

尤其是超市渠道大部分提价在 3月，涨价因素会集中反应在二

季度后。 

整体看，公司对下半年做了战略方面的调整：1）内部产

品线提升，公司陆续推出针对不同消费人群和消费习惯的产

品。2）走出长三角，7 月公司和南京果果签了战略合作框架

协议，后续会加快与全国经济发达地区、省会城市的企业之间

的合作推进，以具体公告为准。3）单独成立植物蛋白饮品事

业部，到目前为止，生鲜、饮品、休闲、餐饮、电商各事业部



共同发展，为业绩增长打下基础。 

二、问答环节 

1、 生鲜豆制品行业竞争格局怎么样？公司相较小企

业有哪些竞争优势？  

答：生鲜豆制品行业百亿规模，但主要呈现：1）行业散

而乱，类似于十几年前的乳品或啤酒行业，基本上全国省会城

市、主要二三线城市都有自己的豆制品厂，且受保质期影响，

配送、销售范围都不大，各自为据；2）全国豆制品消费习惯

和口味都不同，各地都形成了有当地特色和风味的豆制品，在

各地都保持一定的销售量。 

整个行业可大致分为三个梯队：第一梯队营收规模较大，

除了祖名作为第一家民营企业上市公司外，一般是国资背景或

是有原先政府菜篮子工程遗留下来的引资，属于区域龙头企

业，包括上海清美、北京白玉等，企业数量不多。第二梯队大

多是民营企业，规模仅次于第一梯队，属于地方性强势品牌，

比如南京果果、北京香香等。第三梯队是分布在全国其他地方

的小型豆制品企业，甚至大量手工作坊，营收 1个亿以下。随

着国家对环保和食品安全的重视，大部分企业都会面临着洗牌

局面，因为污水处理设施和设备升级改造所需投入的资金量较

大，一般企业难以承受。 

公司主要竞争优势体现在：1）多样化的产品线，一方面

可以满足不同客户、不同层次的消费需求，另一方面能有效实

现集约化生产；2）冷链物流配送及信息化管理方面具有明显

优势；3）祖名品牌在长三角知名度较高，未来有望借助资本

市场走出长三角，成为全国性品牌。 

2、 生鲜豆制品提价和产品结构升级对收入贡献了多

少比例？ 

答：从生鲜豆制品细分产品来看，豆腐销量和销售额增加，

豆干、千张、素鸡销量和销售额有所下降。公司整体销售收入



增长了 8.69%，拆分来看：日本生产线生产的高端豆腐贡献销

售收入 1700万左右；提价因素带来销售收入增长约 5%。 

3、 上半年提价的幅度和次数情况？下半年提价规划

怎么样？ 

答：公司今年上半年只提了一次价，主要集中在 3月份对

超市的部分生鲜产品做了提价，整体提价幅度约 5%。现在湖

北、安徽已有少量新豆上市，大量东北黄豆会在 9 月底或 10

月初上市，公司也在了解进口非转基因大豆的价格。预计随着

新豆上市，价格可能会有下降空间。考虑到豆制品属于菜篮子

商品，提价对居民消费影响较大，公司下半年暂无提价计划，

除非原料成本压力再次放大。 

4、 饮品增长 50%+的原因是什么？未来对饮品的规划

怎么样？ 

答：去年早阳、巴比等早餐门店因疫情影响业绩受到冲击，

今年随着早餐门店正常经营，自立袋豆奶销量恢复。另一方面，

公司上半年推出了瓶装全豆豆乳，新品带来一定的增长贡献。 

相较于动物蛋白，植物蛋白饮品蛋白质含量高的同时不含

胆固醇及脂肪，基于平衡膳食需求，中国豆制品专业委员会倡

议“早晚两杯奶：一杯豆奶，一杯牛奶”，目前居民每日饮用

豆奶的习惯尚未形成，存在广阔的市场空间。公司植物蛋白饮

品原先主要通过生鲜渠道销售，搭配早餐饮用，后来发现线上、

小店、社区便利店等对饮品的销售需求增长，于是调整营销策

略单独成立了饮品事业部，多渠道进行推广。公司陆续推出全

豆豆乳、有机豆乳等，从营养健康的角度慢慢吸引、引导消费

者。 

5、 上半年经销、直销收入增长比较好，商超收入有

所下降，是什么原因？ 

答：从整个行业来看，上半年商超销售收入都在下降。去

年疫情影响下，商超生意非常好，而今年商超被两个渠道分流：



一是盒马、叮咚买菜、每日优鲜等新零售平台，二是明康汇、

钱大妈、肉联帮等社区生鲜店。公司与传统商超合作的同时，

也在加大与线上平台、社区生鲜店的合作，多层次的营销网络

布局为公司应对单一渠道下滑风险提供有力保障。 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2021 年 8月 23日 

 

 


